

centaje muy elevado respecto del total de la AOD y, además, el compromiso de destinar el 20% de la AOD bilateral a sectores sociales básicos está lejos de cumplirse.

En tercer lugar, que la **Iniciativa HIPC** para la reducción de la deuda, impulsada por el FMI y el BM desde 1996, **no ha tenido**, según informes de los propios organismos, **el impacto esperado**. Hasta el momento se han constatado **escasos avances** y numerosas dificultades de los países en cuestión. Así, por ejemplo, la pronunciada caída de los precios de algunos productos y de la demanda de las materias primas ha afectado a las exportaciones de los países empobrecidos y han trastocado las previsiones sobre su capacidad de pago. Actualmente, se estima que los 27 países que hasta el momento se han beneficiado de la Iniciativa HIPC recibirán programas de condonación de deuda por valor de 5.400 millones de dólares, según el BM. Además, otros 11 países que se hallan en el denominado *pre-decision point* podrían beneficiarse de dichos programas cuando superen algunos de los problemas identificados por el BM y el FMI, a saber, la existencia de conflictos armados, tensiones político-sociales y problemas de gobernabilidad o de atrasos sistemáticos en el pago de la deuda.

La **deforestación** y las **emisiones contaminantes** son las dos cuestiones medioambientales que se recogen en el indicador nº 29. Se han identificado 26 países con una tasa de deforestación anual en la década de los 90 superior al 1%, mientras que en otros 7 países este porcentaje es superior al 3%. Nótese que la gran mayoría de los países señalados se concentran en África subsahariana, en América Central y en el Sudeste Asiático, regiones todas comprendidas entre los dos trópicos. A escala mundial, la deforestación disminuyó hasta los 9,5 millones de hectáreas anuales, lo que significa una reducción de aproximadamente un 20% respecto de la última actualización de datos llevada a cabo por la FAO¹⁴

Los índices de deforestación, causada principalmente por la urbanización; la transformación de los bosques en superficie para la agricultura y la ganadería; la actividad de las industrias minera, petrolera y maderera; los incendios o la construcción de infraestructuras como carreteras, hidroeléctricas, oleoductos y gasoductos, son importantes al menos en cuatro sentidos. En primer lugar, porque ilustran y a la vez alientan los niveles de pobreza en el país, agudizando la presión demográfica sobre los recursos naturales. Este aspecto también puede generar distintas formas de inestabilidad social, y puede incluso desembocar en espirales de violencia. En segundo lugar, porque suscita la erosión del suelo y, por tanto, incrementa la vulnerabilidad del país ante los desastres naturales, tal y como se ha evidenciado en Haití a lo largo de 2004¹⁵. En tercer lugar, porque altera el equilibrio ecológico y daña enormemente la biodiversidad del país. Así, aunque las selvas ocupan solamente el 14% de la superficie terrestre, contienen el 60% de las especies animales y vegetales vivas del planeta. En cuarto lugar, porque a menudo refleja el poco respeto del gobierno por los territorios ancestrales de los pueblos indígenas. El hecho de que estas poblaciones se vean forzadas a desplazarse a las regiones más boscosas provoca en muchos casos la deforestación total de dichas zonas. Finalmente, cabe señalar que la responsabilidad de aparecer en la lista de países señalados no es exclusiva de los respectivos gobiernos, pues en muchas ocasiones son empresas transnacionales extractoras de materias primas las que provocan la deforestación en el país.

La deforestación ilustra y a la vez alienta los niveles de pobreza en el país, agudizando la presión demográfica sobre los recursos naturales

En cuanto a las emisiones contaminantes, hay ocho países con emisiones de dióxido de carbono superiores a las 10 Tm per cápita, y otros seis países donde esta cantidad es superior a las 15 Tm. La mayoría de éstos son países altamente industrializados o países donde el sector de los hidrocarburos concentra un alto porcentaje de la economía. Como es sabido, las emisiones contaminantes no sólo tienen una repercusión negativa en el calentamiento global del planeta y la aceleración del cambio climático, sino que además guardan una estrecha relación con la deforestación. Los países industrializados emiten cada año unos 2.200 millones

14 Véase FAO, *Situación de los bosques del mundo 2003*, en http://www.fao.org/documents/show_cdr.asp?url_file=/docrep/005/y7581s/y7581s00.htm

15 Véase capítulo de crisis humanitarias

de Tm de dióxido de carbono como consecuencia de la quema de combustibles fósiles. Además, se estima que una hectárea de bosque tropical puede neutralizar unas 10 Tm de dicho gas. En este sentido, cabe recordar que los países industrializados que han ratificado el Protocolo de Kyoto se han comprometido a reducir en más de un 5%, entre 2008 y 2012, las emisiones de 1990.

8.3. La agenda de desarrollo en 2004

a) Población y desarrollo

Con motivo del décimo aniversario de la **Conferencia Internacional sobre Población y Desarrollo** (El Cairo, 1994), UNFPA llevó a cabo una serie de actos en todo el mundo para **revitalizar el Programa de Acción** que surgió de dicha cumbre, pues está previsto que finalice en 2014. Entre las iniciativas de UNFPA para dicho propósito destacan las conferencias regionales sobre la materia para evaluar los logros alcanzados y para movilizar nuevos recursos de cara a los próximos diez años, la revisión de dicho programa llevada a cabo en la Comisión de Población y Desarrollo o la publicación de un informe¹⁶ que aborda los vínculos entre población, pobreza y medio ambiente, las migraciones y la urbanización, la equidad de género y el empoderamiento de las mujeres, la salud reproductiva y la planificación familiar, la salud materna, la prevención del VIH/SIDA y las necesidades especiales de la adolescencia y de las poblaciones en situación de emergencia.

Tabla 8.3. La Conferencia Internacional sobre Población y Desarrollo (CIPD)

CIPD	<ul style="list-style-type: none"> • Unos 180 estados y más de 11.000 personas participaron en la Conferencia. • Se aprobó un Programa de Acción a 20 años vista. En 1999 (CIPD + 5) se revisó la implementación del mismo y se adoptaron nuevas medidas para seguir con su aplicación.
OBJETIVOS	<ul style="list-style-type: none"> • Elaborar una estrategia que haga explícitos los vínculos entre la población y el desarrollo. • Centrarse más en la satisfacción de necesidades de los seres humanos (sobre todo de las mujeres) que en el establecimiento de objetivos demográficos.
METAS	<ul style="list-style-type: none"> • Permitir antes de 2015 el acceso universal a los servicios de salud reproductiva y planificación familiar. • Asegurar la educación primaria universal antes de 2015 e intentar suprimir la diferencia entre las tasas de escolarización de niños y niñas en la enseñanza primaria y secundaria. • Reducir a menos del 35 por mil de nacidos vivos la tasa de mortalidad infantil y a menos del 45 por mil la tasa de mortalidad de menores de cinco años antes de 2015. • Disminuir las tasas de mortalidad materna de 1990 a la mitad antes de 2000, y otra vez a la mitad antes de 2015. • Elevar la esperanza de vida a 75 años o más antes de 2015.

En dicho informe, UNFPA reconoce que en los últimos diez años se han registrado avances significativos en la materia, y que gran parte de los gobiernos han incorporado cuestiones sobre población en sus políticas nacionales de desarrollo, pero a la vez advierte que la **escasez de fondos amenaza seriamente la viabilidad del Plan de Acción para la próxima década**. Así, en los últimos años apenas se recaudó la mitad de los 6.100 millones de dólares anuales que los países se habían comprometido a aportar antes de 2005. La falta de fondos está provocando serios problemas en cuestiones como los servicios de **planificación familiar** (350 millones de parejas carecen de ellos), la **mortalidad materna** (cada año mueren 529.000 mujeres por complicaciones en el embarazo y en el parto, mayoritariamente por causas prevenibles), la **prevención del VIH/SIDA** o el **control demográfico**. Sobre esta última cuestión hay que recordar que, para 2050, los 50 países más empobrecidos del planeta habrán triplicado su población hasta superar los 1.700 millones de personas.